

EDITORIAL: PENSANDO EN EL FUTURO

Ya han pasado cien años desde la celebración del Primer Congreso Español de Pediatría en Palma de Mallorca, y por eso este año la reunión de los pediatras españoles será histórica, no sólo por ser centenaria, sino también por su contenido científico y porque estará abierta a pediatras de otros países, sobre todo a los miembros de la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE). En el congreso se pondrá en valor el futuro de la especialidad, que a partir de ahora reside en buena parte en las manos de los doctores Esteban Peiró y Antonio Hedrera, elegidos como representantes de los MIR en la Comisión Nacional de Pediatría.

PUESTA AL DÍA DEL CONGRESO EXTRAORDINARIO

El doctor Antonio Jurado, presidente del Comité Científico Ejecutivo de los Congresos de la AEP, reflexiona en 'Noticias AEP' acerca de esta reunión centenaria. El doctor Jurado destaca la importancia de este tipo de encuentros de actualización del conocimiento en la especialidad, y más si cabe este año, en el que el congreso se abre a Latinoamérica e introduce novedades como la votación sobre las sesiones. Además del terreno asistencial, la docencia y la investigación serán pilares fundamentales del congreso, en el que se animará a superar las trabas económicas y de recursos humanos que dificultan el avance de la investigación pediátrica.

CONCURSO DE FOTOGRAFÍA DEL GCI

El Grupo de Cooperación Internacional (GCI) de la Fundación Española de Pediatría ha promovido un concurso de fotografía para dar a conocer las experiencias vividas por los pediatras de la AEP en el extranjero. Los temas de las fotografías deben reflejar tanto las experiencias de promoción de los derechos de los niños como la situación de la salud de la infancia. La participación está abierta a cualquier pediatra que haya estado inmerso en algún proyecto de cooperación. Debe presentar sólo una fotografía usando cualquier técnica fotográfica.

NUEVOS REPRESENTANTES EN LA COMISIÓN NACIONAL DE PEDIATRÍA

Las elecciones a vocales representantes de residentes en las Comisiones Nacionales del Consejo de Especialidades en Ciencias de la Salud han tenido como resultado la nominación de los dos candidatos propuestos por el Grupo MIR de la Asociación Española de Pediatría. Así, los doctores Esteban Peiró y Antonio Hedrera llevarán una mayor homogeneidad en sus proposiciones a la Comisión Nacional de Pediatría. Entre sus propuestas para las reuniones del organismo están el desarrollo de un programa formativo nuevo, basado en el modelo europeo de '3+2', y la facilitación de la acreditación de las diferentes áreas de capacitación específica.

INVESTIGACIÓN EN LEUCEMIA INFANTIL

La sede de la AEP ha sido el escenario de la entrega de la I Beca de la Fundación Uno entre Cien Mil. La beca, que cuenta con una dotación de 75.000 €, recaudados a partir de la colaboración solidaria de más de 20.000 personas en España, ha recaído en un proyecto destinado a la identificación de un nuevo marcador de recaídas en los niños con leucemia linfoblástica aguda, liderado por los doctores Manuel Ramírez Orellana, oncólogo pediatra del Hospital Niño Jesús, y Ángeles Vicente López, de la Universidad Complutense de Madrid.

AVANCE: V JORNADAS DE VACUNAS

Zaragoza acoge los días 28 y 29 de marzo las V Jornadas de Vacunas, dirigidas a pediatras y a otros profesionales sanitarios interesados en las vacunaciones infantiles. Tendrás toda la información del acto organizado por el Comité Asesor de Vacunas de la AEP en el número del mes de abril de 'Noticias AEP'.

Congreso del Centenario y MIR de Pediatría. *Pensando en el futuro*

Poder vivir un hecho histórico es algo que a cualquier ser humano le llena de satisfacción. Además, todo ser humano sabe buscar en su desarrollo vital más de un acontecimiento que pueda considerar como histórico.

De lo que no hay duda es de que coincidir con la celebración del centenario del Primer Congreso Español de Pediatría es una circunstancia que sirve de estímulo a la actual Junta Directiva de la Asociación Española de Pediatría, para así seguir trabajando en favor de la Pediatría, de los pediatras y, en definitiva, de los niños.

Han pasado cien años, todo un periodo histórico en el que han sucedido muchas cosas y durante el cual muchos han sido los pediatras que han trabajado por la mejora de la atención sanitaria al niño. Cuando el doctor Andrés Martínez Vargas, catedrático de Pediatría de la Facultad de Medicina de Barcelona, inauguraba el Primer Congreso Español de Pediatría en Palma de Mallorca el 12 de abril de 1914, probablemente no preveía el desarrollo que los congresos pediátricos iban a tener. O quizás sí, pues estas mentes clarividentes y emprendedoras siempre han pensado más allá del momento que les toca vivir.

Sin duda, fue una gran idea que el actual presidente de la AEP, el profesor Serafín Málaga, propusiera a la Junta Directiva conmemorar el centenario celebrando en 2014 un Congreso Extraordinario, que al igual que en el primero, estuviera abierto no sólo a los pediatras españoles, sino también a miembros de las diferentes sociedades pediátricas hermanas, como la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), Sociedad Italiana de Pediatría (SIP), la

Sociedad Portuguesa de Pediatría (SPP) y la Academia Americana de Pediatría (AAP).

Como se comprueba en este mismo número de 'Noticias AEP' en la entrevista realizada al doctor Antonio Jurado, presidente del Comité Científico Ejecutivo de los Congresos de la AEP, el programa ha sido especialmente cuidado, consiguiendo un contenido científico que esperamos que los pediatras de dentro de 100 años también consideren histórico.

Hace cien años, el doctor Andrés Martínez Vargas apostaba por el futuro de la Pediatría mediante la iniciación de los congresos; ahora la Junta Directiva presidida por el profesor Serafín Málaga apuesta por el futuro dando protagonismo a los MIR de Pediatría. Por ello, en la anterior legislatura se hicieron los cambios necesarios para que los médicos en formación pediátrica estuvieran representados en la junta, y en las últimas elecciones ellos eligieron al doctor Antonio Hedrera para formar parte de ella. Recientemente se celebraron elecciones para vocales representantes de los MIR en la Comisión Nacional de la Especialidad de Pediatría, siendo elegidos los doctores Esteban Peiró Molina y Antonio Hedrera. Sus proyectos se exponen en este número de 'Noticias AEP'.

Hace cien años se pensaba en el futuro de la Pediatría, y del mismo modo, defendiendo y potenciando el sistema de formación MIR, hoy también se piensa en el futuro.

Sin futuro, el presente tendría un corto camino. ■

Fernando Malmierca Sánchez
Vicepresidente AEP

Un punto de vista homogéneo en la *Comisión Nacional de Pediatría*

Los dos candidatos propuestos por el Grupo MIR de la Asociación Española de Pediatría para las elecciones a vocales representantes de residentes en las Comisiones Nacionales del Consejo de Especialidades en Ciencias de la Salud han resultado electos para la Comisión Nacional de Pediatría, entre cuyas funciones se encuentran la elaboración del programa formativo de la especialidad y la propuesta de un número de plazas de formación sanitaria especializada en Pediatría acordes con la demanda asistencial prevista. La importante participación, conseguida en parte gracias al apoyo de la AEP, ha devenido en la elección de Esteban Peiró, vocal de residentes en Sociedad Valenciana de Pediatría, con 75 votos, y de Antonio Hedrera, vocal de residentes en la AEP y coordinador del Grupo MIR de la sociedad, con 72 votos.

El hecho de que los elegidos sean los dos candidatos propuestos por la AEP facilita una mayor homogeneidad en las propuestas, como reconoce Antonio Hedrera: "Aunque vayamos con nombres y apellidos, no se trata de candidaturas individuales, sino de todo el grupo MIR de la AEP".

Entre esas propuestas que serán llevadas a la Comisión Nacional de Pediatría figura un programa formativo por competencias nuevo, que reivindique el modelo europeo de '3+2', con tres años para la formación integral en Pediatría y dos para cada una de las especialidades pediátricas. Otra de las propuestas, según el vocal de residentes en la AEP, es la de facilitar la acreditación de las diferentes áreas de capacitación específica: "Neonatología ya se encuentra en el proyecto de ley, pero faltan muchas por reconocer; debemos presentar al Ministerio de Sanidad la idoneidad de cada una de ellas". ■



Antonio Hedrera



Esteban Peiró

Doctor Antonio Jurado, presidente del Comité Científico Ejecutivo de los Congresos de la AEP

¿Qué importancia tiene para la AEP el Congreso Extraordinario que se celebra este año?

-El congreso supone una apertura a Latinoamérica, ya que además de cumplirse el centenario del primer congreso de la Pediatría española, se va a celebrar el II Congreso Latinoamericano, con una gran participación de miembros de la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE) y de las sociedades americana, italiana y portuguesa.

¿Y para los socios?

-Es una oportunidad de actualizar sus conocimientos y experiencia, ya sean médicos hospitalarios, de atención primaria o residentes. Todo para beneficiar a nuestros pequeños pacientes.



¿Qué puede lograrse con ese acercamiento a las sociedades latinoamericanas?

-Podremos comparar la situación de la Pediatría en nuestro país respecto a los países latinoamericanos, para así poder trasladar y aunar iniciativas.

¿Qué tratamiento tendrá la investigación en el congreso?

- Se hablará de internet, captación de recursos, búsqueda de bibliografía... Y se valorará cómo está la investigación en atención primaria y en Pediatría hospitalaria, ya que ahora han descendido no sólo los recursos económicos, sino también los humanos, y prima la actividad asistencial. Por eso, pese a las trabas, hay que estimular la investigación. Con nuestra plataforma de formación 'Continuum' creo que hemos dado un paso importante desde este punto de vista, al margen del congreso.

¿Habrá cambios en esta edición?

- Entre otros aspectos, destacaría que las comidas serán más funcionales, ya que se harán en menos tiempo; tiempo excesivo que ahora podremos dedicar a actividad científica. Por otra parte, la tecnología nos permitirá contabilizar la asistencia -para otorgar los créditos- y que los participantes voten, evaluando las diversas sesiones, algo fundamental para preparar el siguiente congreso.

¿Cuál es la razón de ser de este tipo de congresos?

- Aunque los avances científicos anuales no son tan importantes en tan breve espacio de tiempo, es necesario ponerlos al día, igual que divulgar su conocimiento. Además, estamos logrando que muchas de las sociedades de la AEP participen en nuestro congreso, lo cual enriquece mucho el evento.

¿Y qué cree que se va a conseguir con este congreso extraordinario?

-El número de asistentes será importante, y el punto de vista científico, relevante. Además, servirá como base para aumentar la participación de las sociedades regionales, y abre una vía para futuras colaboraciones. ■

Beca de la Fundación *Uno entre Cien Mil* para evitar las recaídas en leucemia infantil



Un grupo de investigadores, liderado por los doctores Manuel Ramírez Orellana, oncólogo pediatra del Hospital Niño Jesús, y Ángeles Vicente López, de la Universidad Complutense de Madrid, ha sido el ganador de la I Beca de la Fundación *Uno entre Cien Mil*, que se ha entregado en la sede de la Asociación Española de Pediatría. La beca, dotada con 75.000€ recaudados a partir de la colaboración solidaria de más de 20.000 personas en España, irá destinada a la identificación de un nuevo marcador -BMP4- que se asocia a las recaídas en los niños con leucemia linfoblástica aguda (LLA) que no presentan factores de mal pronóstico.

En España, cada año se diagnostican 1.200 casos de cáncer en edad pediátrica. De ellos, el más frecuente -25% de los

casos- es la leucemia linfoblástica aguda. Aunque los tratamientos actuales consiguen curar al 80% de estos niños, la recaída supone la quinta neoplasia más frecuente en la edad pediátrica y una de las más letales. Por eso, y "porque el cáncer es la segunda causa de mortalidad infantil, son tan importantes proyectos como el de la Fundación Uno entre Cien Mil, que promueven la investigación científica en el ámbito pediátrico", según el doctor Serafín Málaga, presidente de la AEP. Esta evolución de las tasas de supervivencia hay que vincularla a un mayor control de los casos y una mejor captación de los datos a través del Registro Nacional de Tumores Infantiles en el que participan las

Unidades de oncología pediátrica", ha explicado el doctor Tomás Acha, presidente de la [Sociedad Española de Hematología y Oncología Pediátricas \(SEHOP\)](#).

A la beca, otorgada a través de un concurso público, se han presentado en total nueve proyectos, que han sido valorados por un Comité Clínico en el que han participado representantes de la AEP y de la SEHOP, entre otras instituciones. Los 75.000 euros de la beca se han logrado gracias al "Proyecto Corre contra la leucemia infantil", un dorsal solidario que se puede conseguir a partir de un euro: "Me gustaría agradecer una a una a esas más de 20.000 personas que han contribuido a esta causa", ha dicho José Carnero, presidente de la Fundación Uno entre Cien Mil. ■

Concurso de fotografía del Grupo de Cooperación Internacional

Con el objetivo de dar a conocer las experiencias vividas por los pediatras de la AEP en el extranjero, el Grupo de Cooperación Internacional de la Fundación Española de Pediatría ha promovido un concurso de fotografía.

La temática en torno a la que gira este concurso son los temas que reflejen tanto estas experiencias de promoción de los derechos de los niños como la situación de la salud de la infancia.

Cualquier pediatra inmerso en algún proyecto de cooperación podrá participar en el concurso presentando tan sólo una fotografía, ya sea en color o en blanco y negro, y usando cualquier tipo de técnica fotográfica, siempre y cuando la obra no haya sido premiada en cualquier otro concurso anteriormente.

La fecha límite para presentar las obras será el próximo 15 de mayo de 2014 hasta las 15 horas, tanto por correo postal como electrónico. El lugar donde se presentarán las ganadoras será el Congreso Extraordinario de la Asociación Española de Pediatría, del 5 al 7 de junio.

Las fotografías que resulten premiadas bajo el criterio del Jurado -formado por todos los asistentes al congreso- serán incluidas en la memoria de actividades de la AEP de ese año.

El formato, los criterios de valoración y el código ético de las obras se encuentran en la [página de la AEP](#). ■



Noticias AEP es una publicación de la Asociación Española de Pediatría distribuida *online* de forma gratuita a todos sus asociados. La Asociación Española de Pediatría no se identifica necesariamente con las opiniones vertidas en artículos y colaboraciones incluidas en este boletín.

Coordinador: Fernando Malmierca,
Vicepresidente 2º AEP
Edita: Planner Media. (www.plannermedia.com)
Soporte Válido nº: 251-R-CM.
Depósito Legal: M-47.053-1998

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido sin permiso previo de la empresa editora.

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE PEDIATRÍA
Aguirre 1 - bajo D
Telef.: 91 435 49 16
Fax: 91 435 50 43
28009 - Madrid
e-mail: aep@aeped.es

